

# LA PRENSA.

DIARIO LIBERAL DE LA TARDE.

Lunes 10 de Agosto de 1874.

Año IV.--Núm. 1015.

MADRID.

Los corresponsales de la Biblioteca selecta de autores españoles, lo son también de este periódico. La suscripción por su conducto cuesta el diez por ciento más, que perciben los comisionados. Anuncios y comunicados a precios convencionales.

REDACCION Y ADMINISTRACION:  
Pez 6, principal, izquierda.

En Madrid: Un mes, 8 rs.; en provincias, trimestre, 27, haciendo la suscripción directamente: anticipando el pago de un año 100 rs.: por corresponsal el 10 por 100 de aumento. Ultramar y extranjero: 240 rs. año. Esta Empresa no gira a cargo de los suscritores.

## SECCION INDUSTRIAL.

Vinos. *Exposición de Londres, la regional de Madrid, mala elab. a. ion, embotellado defectuoso, medio de mejorarlos, condiciones que deben reunir. El cosechero Soría. Nuevo mercado de vinos en Alemania.*

Oportunamente hicimos mención del desairado papel que han hecho nuestros vinos al lado de los de Portugal y otros países, en la exposición especial de Kensington (Londres). España no solo ha estado mal y pobremente representada, sino que ha deseñado por completo el objeto que se ha propuesto dilucidar el público inglés en esta exposición, y zona por la cual, no sacara en algún tiempo los grandes beneficios que podría haber reportado. Portugal comprendió bien a tiempo la importancia de un certamen, en el que se iban a hacer pruebas especiales de los vinos presentados, analizando sus verdaderas cualidades higiénicas y defectos de su elaboración.

Hace tiempo que Inglaterra se viene ocupando de conocer más intimamente los vinos del continente, con el fin de fijarse en aquellas clases que mejor respondan al uso de la mesa, en sustitución de la cerveza; sustitución que ha de tener efecto, y hasta ser indispensable antes de mucho, por causas que son ajenas al objeto que hoy nos proponemos, y que trataremos más oportunamente. El productor y comerciante vinícola de España, ha venido hasta el día elaborando sus vinos bajo un concepto equivocado. En la creencia de que en Inglaterra, Alemania y de más países del Norte solo se consumían vinos fuertes, tomando por tipo al Jerez, han hecho consistir su calidad en su riqueza alcohólica, engañándose a sí propios y perjudicándose notablemente al establecer y pagar esa falsa opinión. El empeño y obstinación que han venido demostrando los cosecheros, ajereando sus vinos, convirtiéndolos en vinos fuertes, alcoholizados, está produciendo bien tristes efectos.

El vino que contiene alcohol en mayor cantidad que la que su calidad puede resistir, embriaga torpemente; á manera de los aguardientes, embutece al bebedor y aun á aquellas personas que lo beben con moderación, les hace sentir pesadez y mal-estar indecible, que les obliga á mirarlos con una justa desconfianza. Estos vinos alcoholizados no solo están privados de aquel poderoso estímulo que les hace digerir por una reacción de los órganos digestivos, proporcionada á su fuerza, sino que de su uso resultan padecimientos de bastante gravedad. No es posible la combinación del vino y del alcohol fuera de la fermentación, y ésta falta de combinación se deben las enfermedades del estómago y otras resultantes de lo que se denomina alcoholismo. Quiémosc empuñan han tratado esta materia, y actualmente en Inglaterra y con motivo de la exposición especial, es objeto de un detenido estudio y de análisis importantes. Uno de los puntos fuera de discusión es el ya demostrado por la ciencia, que al ser bebido el vino alcoholizado, el estómago absorbe el vino y deja en el alcohol, cuyo líquido quema ó seca las mucosas del mismo y pasa en parte á la circulación sanguínea, produciendo ciertos padecimientos agudos.

Inglaterra lo que necesita no son vinos de sobremesa, de los que cotoca y usa los mejores, como son el Jerez, Madera, Marsala, Oporto, etc. Lo que desea son vinos comunes de mesa con condiciones higiénicas, encaminadas á sustituir en mucha parte el uso de la cerveza que se hace por las clases acomodadas, que son las que promueven el cambio de opinión que se opera en Inglaterra actualmente, en vista del extraordinario uso de bebidas fuertes

que se hace por el pueblo, por falta de un término medio entre la cerveza y los espíritus.

Un buen vino común no es un vino mas ó menos espirituoso: todo vino natural, fuerte ó débil en espíritu es bueno si conserva su vida orgánica y si la manifiesta con un olor franco. Bien que el sabor del vino sea fresco, bien sea dulce, ya áspero ó fuerte; el vino es bueno si sostiene y aumenta las fuerzas corporales ó intelectuales, sin fatigar los órganos digestivos. Portugal, conociendo bien por sus agentes y comisionados los propósitos de la exposición especial, y viendo el abandono de España, se ocupó áridamente en preparar un crecidísimo número de vinos naturales, bien elaborados, perfectamente limpios y mejor embotellados, haciendo un esfuerzo grandísimo para reconquistar el terreno que de años atrás venía perdiendo á causa de los vinos de España. La sección de vinos portugueses, presentada en Kensington ascendió á mas de 25.000 botellas, las que por su número, condiciones y elaboración han dejado muy atrás á lo presentado por nuestro país, que es el primero del mundo en esta producción. Los vinos portugueses han logrado favor y han reconquistado mucha parte del terreno perdido, en tanto que los de España han conseguido bien poco en proporción.

La elaboración, clasificación y el embotellado de vinos en España, está atrasadísima y poco menos que abandonada. Esta parte, que es precisamente la que mas valor da al producto, es la que menos se cuida. Vinos dejados meses y meses en la casa, hasta adquirir defectos irremediables, vinos que se trasiegan sin cuidado alguno, que se les da una clara de cualquier modo (si es que se le da). Se alcoholizan y se embottellan, fuera de todas condiciones, malas botellas, poco calculadas en su forma, sus cuellos inhábiles para el encochado, corchos desajustados, de mala calidad picados y resinosos, que comunican mal olor y sabor al líquido, en adición á sus ya malas condiciones.

Hay algunas excepciones honrosas á favor de algunos productores, de las cuales nos ocuparemos haciendo justicia á sus esfuerzos, pero estas excepciones son pocas y lidian con graves inconvenientes nacidos de defectos en la legislación arancelaria, que por una mala entendida protección á media docena de pequeñas fábricas del peor vino, caro y sin condiciones artísticas, hábiles para el arte é industria del ramo vinícola, perjudica á millones de industriales y productores, privándoles de un artículo tan necesario, viéndose obligados á aceptar los que se fabrican en el país, sin condiciones para el objeto, teniendo que valerse hasta de los desechos del embotellado extranjero importado, sea ó no aplicable á la clase de vinos que elabora. En este respecto sucede á la industria vinícola, lo que al comprador con el granero, que solo tenía para la venta un par: escoger entre aquello ó ninguno. Las botellas para esta industria debían concebirse como á una primera materia indispensable y por medio de un exiguo derecho, facilitar su adquisición.

Todo el que haya visitado la Exposición regional y examinado los vinos presentados, se habrá penetrado de sus malas condiciones de elaboración y embotellado, por mas que algunas muestras puedan, hasta cierto punto, admitirse. No obstante, en lugar de decir á los cosecheros la verdad y excitarlos á su mejora, dándoles á conocer los grandes defectos de que adolece su elaboración y su embotellado, se les ha puesto por las nubes creando el ridículo, porque carecen completamente de condiciones para presentarse en el mercado extranjero, mucho menos en una exposición, sea cual fuere la importancia de esta.

Aun están la casi totalidad de los vinos en la regional, el que desee cerciorarse de esta verdad puede examinarlos: vinos sin batir, ni abrillantar, ni adelgazar, operación que en nuestro país, que es el productor, apenas se practica y lo poco que se hace es de mala manera. El vino después de algún tiempo en depósitos, se engruesa y toma cierto espesor que hace que las claras no penetren como deben y resulten poco eficaces, es necesario desmembrar estos vinos sea cual fuere su calidad haciendo posible una buena clarificación y remoción de la aspereza adquirida en los depósitos, resultado que se obtiene por el trasiago des le clara altura; batido al golpe sobre la piedra; el vino con esta operación queda desmembrado, admite una buena clara, y adquiere una limpieza y brillantez extraordinaria y pierde la aspereza que tenía. Si á esto se añade un entendido embotellado, con buenos corchos catalanes (que son los mejores que se presentan en los mercados) podrá obtenerse un buen resultado. Es preciso que el cosechero en España se penetra de la necesidad que hay en elaborar bien los vinos y que estén bien preparados para el envase ya sea en pipa, ya en botella; sin este requisito los vinos no adquieren el mérito y precio que deben obtener, y todo el negocio vinícola del país, se reduce á llevar sus callos al extranjero y que allí se aprovechen de la mejor parte, como sucede en Francia, que en este ramo se enriquece á costa de la ignorancia de España, elaborando y adelgazando nuestros vinos asimilándolos y exportándolos como propios.

Hemos dicho que había algunas honrosas excepciones que hacer á favor de algunos cosecheros á quienes hay que hacer justicia por su perseverancia en la mejora de sus vinos y perfeccionamiento en la elaboración. En el número de estos figura en primera línea el cosechero Soría.

(Se continuará.)

## REVISTA DE MADRID.

La mejor manera de que nuestras bellas abonadas vieran el buen deseo que nos anima de complacerlas y la imposibilidad material que tenemos de hacerlo, sería que como *Asmodeo* (no el de *La Epoca*), pudiéramos hacer que nos acompañaran á recorrer en una sola noche los diferentes puntos de recreo en los que las gentes gozan, se divierten y disfrutan de la vida hasta la saciedad. Si tuviéramos el poder referido, hoy las llevaríamos á Cádiz donde verían las poéticas veladas, las ruidosas *cuatropeas*, las animadimas corridas de toros, las funciones de teatro, los paseos llenos de mujeres hermosas y elegantes al puerto con toda su imponente magestad, las bellísimas regatas, en donde cien gallardos esquifes vistosamente engalanados, se disputan el premio. Allí verían sin salir de nuestra pobre España tan desahogada para sus propios hijos, el cielo azul tan hermoso como el de la ponderada Italia, el mar tan grande que hace pensar en la magestad de Dios, y tan sereno que bien puede esperarse que de aus rizadas ondas nazca de nuevo la madre de los dioses.

Nada echarían de menos, ni las canciones venecianas, ni las ceneras inglesas, ni las iluminaciones de Nápoles, ni el juego que absorbe la vida de los baritas en Wiesbaden, ni las tertulias tranquilas, ni las ruidosas *soires*, ni los melodiosos conciertos, y tales, tantas y tan variadas cosas, habíamos de hacerlas presenciar que olvidaran á este pobre Madrid, en donde nada pasa hoy que sea notable, digno de ocupar la atención. Comprendiendo que no puede hacerse lo imposible, y que es la mas soberana de las locuras empeñarse en hacer interesante lo

que no tiene interés, y ameno lo que no reúne en sí mas que monotonía y aridez.

Mas hé aquí, bellísimas lectoras, que ni nosotros somos *Asmodeo*, ni tenemos el poder de transportar, no solamente á la invicta cuna de nuestras libertades patrias, sino ni siquiera á Carabanchel. Además no es de Cádiz de donde tenemos obligación de hacer la revista, sino de Madrid, y por lo tanto, vueltos á la realidad desde el poético ensueño de todas las maravillas que hemos visto con la imaginación, solo nos queda el recurso de adornar con frases mas ó menos rebucanduloso poquísimo que de esta muy N. y muy H. villa, podamos decir con referencia á la última semana que acaba de pasar. Ahora bien, como el mal camino debe andarse pronto, vamos á dar comienzo y Dios sea con nosotros.

Según íbamos previsto, en los Jardines del Retiro ninguna novedad ha tenido lugar, pues por lo mismo que la última zarzuela *El testamento azul* es agradable y gusta, continúa poniéndose en escena, sacando de ella la empresa todo el partido posible.

Los dos conciertos verificados en los últimos ocho días tampoco han tenido nada de notables, porque se abusa mucho de las fantasías y variaciones, las cuales por mas que no carezcan de mérito, no pueden competir con las piezas originales, teniendo además el mismo inconveniente que desde el principio de temporada se vienen lamentando: esto es el de no ofrecer novedad. De suerte que unas fantasías, por ejemplo, sobre motivos de *La Africana*, sobre ser música muy oída, es inferior naturalmente á *La Africana* misma, en lo cual el público sale perjudicado.

La concurrencia, sin embargo, de estos ligeros inconvenientes, es cada día mas numerosa, tanto en las noches de conciento como en las de función teatral, y puede decirse que toda la vida, toda la animación que resta á Madrid, está concentrada en los jardines del antiguo palacio de San Juan, siendo casi incidental que el público acuda á otros espectáculos.

La novedad del baile fantástico *Ellinor* ya va pasando, pues aunque muy bello, no llega en lujo ni decorado á los de los años anteriores, y añadiendo esto á que la compañía de zarzuela que actúa en el teatro y Circo de Madrid es menos que mediana, resulta que el favor de que ha disfrutado aquel coloso durante diez días comienza de nuevo á decaer.

En el Circo equestre, las hermanas Washington y los niños gimnastas mantienen vivo el interés del público, dando entradas regulares. En la noche del sábado último tuvo lugar el beneficio de los citados niños *Boby* y *Giovani*, en cuya función lucieron estos sus dotes como gimnastas y como graciosísimos clownes, siendo muy aplaudido. La entrada fué un lleno completo; el todo correspondía á lo que prometían los programas, y la pantomima fué muy agradable así como los trabajos equestres de las mujeres. No así un intermedio cómico titulado *El melosano* que no gustó mucho. En general el público salió complacido.

En los teatros pequeños continúan: en el del Prado la comedia nueva *Los dos caminos* que no deja de llamar la atención, y en el de Eutopie el apropiado-cómico-lírico-bailable *Brianna* que también ha caído en gracia.

En el santioso teatro de Apolo se ha dado la última representación de la comedia de magia *La Caja del abuelo*; pues el actual empresario Sr. Catalina tiene que dedicarse á los preparativos de restauración y arreglo del Teatro Español, en el que ha de actuar con su compañía en la próxima temporada.

Nada nos resta ya que añadir con respecto á espectáculos, y en cuanto á otra

clase de acontecimientos de interés, tan solo la apertura de la exposición permanente, verificada en el ministerio de Fomento, es el único que puede citarse. Esta exposición de objetos premiados en las exposiciones de París 1867 y Viena 1873 referentes todos á trabajos de ingenieros de caminos, canales y puertos, es digna de ser visitada, y desde el día de su inauguración no ha faltado concurrencia.

Terminada nuestra tarea, diremos, para no perder la costumbre y para que vean nuestras lectoras que no las olvidamos en un asunto de tanto interés y trascendencia como es la moda, dos palabras con referencia á los últimos figurines que tenemos á la vista.

Ya deben figurarse las amables abonadas á *La Prensa* que no serán muchas las novedades que podamos ofrecerles, pues lo avanzado de la estación indica que los trajes del estío ya no pueden variar; pero aun así hablaremos de algunos detalles.

Para hacer mas nuevos y variados los vestidos de verano, sobre todo lo que ya hemos indicado otras veces, han quedado reinas del campo las tunicas blancas. La túnica blanca, cualquiera que sea la tela de que está hecha, es siempre aceptable; pero sobre todo las de muselina ó cambray con bullonitos, entredosos y encajes son sumamente distinguidas y elegantes, reuniendo además la ventaja de que pueden servir en el invierno para completar un traje de reunión de confianza ó para teatro. Estas tunicas pueden hacerse con ó sin mangas, así como cerradas, abiertas ó escotadas en redondo, pues de cualquier modo son bellísimas.

Los plégados rusos se han generalizado en toda clase de telas, y si bien antes solo se usaban para los vestidos de invierno, hoy, comprendiendo lo cómodo que son para plancharse, se ponen en los trajes vaporosos sin que hagan mal efecto, siempre que estén colocados con gusto, y son muy apropiados, sobre todo, para los volantes cortados al bias en telas rayadas.

Pocas veces nos ocupamos de trajes de niñas pero no es por olvido, pues bien comprendimos que entre nuestras lectoras las habrá que sean madres de preciosas niñas á las que desearán ver adornadas con todos los primores de la moda, realizados por su cariño; pues bien, á esas las repetimos que no es olvido, si no la seguridad de que han de acerer, mejor, con solo sus ojos de madres que con nuestros consejos, á poner de manifiesto las nacientes gracias de sus hijas. De todos modos los trajes de las niñas no son otra cosa que la reproducción en pequeño de los nuestros; y al gusto y cuidado de las madres queda el escoger las telas mas propias, los colores mas adecuados y aligerar los adornos de manera que no resulten abigarrados y duros. El blanco, el rosa y el azul con blanco deben ser los colores preferidos para trajes de niñas. Después de los detalles de cintas, botitas y sombrero ó peinado, son los que acaban de darle gracia y distinción. Una madre ti no siempre el instinto de lo bello y de lo gracioso cuando se trata de sus niñas.

SOFIA TARTILAN.

—LOS empleados de la compañía de ferrocarril de Barcelona á Tarragona han sido despedidos en vista de la imposibilidad de que en aquella línea corran los trenes, por los actos de salvajismo que cometen los carlistas.

favorecer los proyectos de los enemigos de Octavio.

Este, al saber la residencia de su adversario, no dejaria de ir á buscarle á su villa, y qué ocasión! Octavio amaba á Elisa y su joven amada encontrábase en poder del duque. Si una puñalada tendía al joven á la puerta del duque de Kermaria, á quien culpar de este asesinato? Al duque.

Decidióse, pues, á asesinar á Octavio Clery, puesto que Carlota aceptaba tícitamente todas las consecuencias del crimen que había de enriquecer á su marido. Para perpetrarle contaba lord Wigmore con un instrumento dócil: Juan Vernier.

Jorge Bora hallábase al corriente de esta tenebrosa trama y aun contribuyó á fraguarla, si bien urdiendo un contra proyecto, pues el designio del inglés no servía á su situación. Súbita esperanza encendiéndose en su alma infame, en su corazón vil y codicioso; que Mad. Clery heredase á su cuando, lo deseaba; pero la muerte de Octavio no le desembarazaba á él de su adversario, de Pablo Clery, y temía mucho el desafío.

Wigmore había concebido la idea de hacer asesinar al hermano del marido de Carlota.

Jorge hubiese preferido gustoso que la víctima fuera Pablo; pero esto no convenia á lord Wigmore. De buena gana se hubiese hecho pasar por su cómplice para asesinar traítoramente á su adversario, á no haber sido por la disputa que tuvo la vispera y que inmediatamente hubiera puesto á la justicia sobre las huellas del asesino. Precisaba, pues, que Jorge se abstuviese de toda tenta-

93

diente alegría, os creía muerto... ahí qué dichosa soy.

Y le puso las manos al rededor del cuello, mirándole con ojos fijos. Triste sonrisa dibujábase en sus labios.

Kermaria dió un grito de espanto. La pobre joven estaba loca.

XXV.

COMBINACIONES DE JORGE BORA.

Después del ridículo escándalo que causara en casa de Pablo Clery, Jorge Bora salió con indecible irritación; y furioso contra Carlota, contra William Peel, el americano, contra el banquero, contra todo el mundo y sobre todo contra sí mismo. Comprendía su estupidez y atroz imprudencia imposible de reparar. Y no siendo la bravura su virtud dominante, le atormentaba la ineludible consecuencia que á su provocación se seguía, es decir un duelo. Pero lo demás, preciso es confesar que las virtudes de que estaba dotado Jorge Bora no eran numerosas, pues de los siete pecados capitales tan solo de uno carecía: la pereza.

Ahí sí, preciso es confesarlo, Jorge era de actividad prodigiosa... para el mal.

Tratábase ahora de batirse, de exponer su pecho en la mañana siguiente al fuego ó á la espada de un marido ultrajado.

Sabia bien que en semejantes circunstancias el diablo suele proteger al amante, y que la fortuna

es contraria al marido; pero como esta regla tiene excepción, temía que el azar le fuese adverso.

No temía por carecer de experiencia en el manejo de la pistola y la espada, pues como llevaba la vida de gentleman parisien, de gran aventurero, frecuentaba necesariamente los salones de tiro de pistola y salas de armas, y conocía, por haber recibido lecciones suyas á Pons, Gatechair, los dos Robert, etc. Griser, arrebatado tan pronto al arte de la esgrima, que tantos servicios le debe, habíale felicitado por su destreza, aunque recomendándole mas audacia.

Ahí tan prudente era Jorge Bora, que podía llamarse cobarde. Aechacaba la culpa á los nervios que en los instantes de peligro hacíanle temblar como débil mujer.

Además, Pablo Clery, aunque fuese marido, era un adversario temible. También pasaba como maestro en todos los ejercicios que exigen buen golpe de vista, sangre fría y destreza.

Nuestro hombre tenía, pues, la agradable perspectiva de ser muerto en regla.

De cualquier manera que sea un muerto confesareis que no es agradable. Con habilidad ó sin ella, el golpe que os hiere es siempre un mal golpe.

Jorge Bora estaba muy contento de la vida, para pensar en morir. Preguntóse cómo podría evitar el desafío. No pudo entrever mas salida que la fuga y la deshonra; con la desagradable consecuencia de ser arrojado de la sociedad elegante que poniéndole en relieve le permitía ejercer sus tenebrosas industrias.

Perplejo se hallaba cuando recibió la visita de lord Wigmore.

En cuarenta y ocho horas, el falso inglés habíase convertido en su amigo, su confidente, ó mas bien, su cómplice.

Lord Wigmore le contó lo lo que le había dicho Mad. Clery en la secreta conversación que acababa de tener con ella.

El lector recordará las culpables esperanzas de Carlota. Primeramente se dejó llevar por el pensamiento de que un desafío la libraria del lazo que la unía á un marido arruinado; pero lord Wigmore había cambiado la dirección de sus esperanzas haciéndola ver que Pablo Clery era muy hábil y valiente, y que aun podía ser muy rico si heredaba á su hermano Octavio. Además, Octavio tenía que ventilar una terrible cuestión con el duque de Kermaria. Por consiguiente, se podía tomar uno de estos dos partidos: ó aguardar á ver si era muerto por M. de Kermaria, ó aprovechando la ocasión de este duelo, hacerle desaparecer.

Octavio había anunciado su intención de ir en aquella misma noche á buscar al duque por donde creyera probable su encuentro.

Además, lord Wigmore sabía, él que todo lo había preparado, que en aquella misma noche monsieur de Kermaria, después de haber cenado en casa de la Palmyre frente por frente de Elisa Vernier, se había marchado á su casa de campo de Englihen.

Todo se combinaba á las mil maravillas para

LA PRENSA.

MADRID 10 DE AGOSTO DE 1874.

LA PAZ ANTE TODO.

Cuando el país hacia el sacrificio de sus últimas reservas, enviando al Norte sus batallones y sus tesoros, y la Europa permanecía muda y casi indiferente á la vista de las desgracias de España, nosotros publicamos el artículo de guerra á la guerra, y los demás que caracterizaron la actitud de LA PRENSA ante la dictadura del 3 de Enero.

Pero hoy que nuestros soldados han sufrido y llorado las pérdidas de Estella, Oñet y Cuencá; hoy que las facciones amenazan invadir y quemar poblaciones importantes; hoy que los sacrificios pedidos al pueblo han de aumentar las dificultades del Tesoro; hoy, en fin, que la Europa se muestra benevola con nuestro Gobierno y se disponen á reconocerlo las grandes potencias interesadas en que no se propague el fuego de la insurrección absolutista y anárquica que devora nuestros campos y que consume el sudor y el alimento de los pueblos, hoy hemos dicho, inspirados en nuestra conciencia y con el solo y exclusivo objeto de la felicidad del país, que deben reunirse Cortes ordinarias que vigoren y robustezcan la acción del poder público.

Esta opinión, lealmente emitida como profundamente pensada, no obedece á miras de partido, no es el grito de una personalidad, no responde á reminiscencia alguna de tiempos pasados, no. Estamos muy lejos de pensar en pequeños detalles ni en intereses de bandería al observar lo que pasa en derredor nuestro, al reconocer lo que tanta sangre y tantas lágrimas cuesta á los españoles.

Abogamos por la reunión de Cortes, porque ante la magestad de la representación nacional han de acudir las naciones liberales á rendir el tributo de su amistad y de sus simpatías.

Deseamos ardentemente su convocatoria, porque con ellas ha de ganar honra y prestigio el Gobierno, aumentando su prestigio y su fuerza, lo cual es indispensable en estos días de abatimiento público.

Queremos que los consejeros responsables del general Serrano se hallen rodeados de los representantes del país, para que á la autoridad de su dictadura se agregue la omnimoda y legal de los diputados liberales que tanto contribuyeron durante la guerra civil á levantar nuestro crédito en España y en el extranjero.

Se han olvidado por ventura, los servicios prestados por las Cortes durante la guerra de los siete años; se ha olvidado lo que hicieron en favor de la patria, concediendo al ministerio del inmortal Mendizábal el voto de confianza, que aterró á los enemigos de la libertad?

Se ha olvidado acaso, que de las Cortes salieron los diputados que llevaron al ejército la bandera de la victoria, entusiasmando al soldado con su presencia y con el lenguaje del patriotismo?

No existe ya ningún ejemplar de la historia de la guerra civil, donde se hallan escritos los frecuentes combates, en que nuestros soldados, sin camisa y sin zapatos, con fusiles de sistema antiguo, sin pan y sin descanso, caían sobre los facciosos con la mayor bizarría, conquistando y defendiendo posiciones inaccesibles y derrotando en campo abierto al enemigo?

Es que se han oscurecido aquellos encuentros gigantes, aquellas jornadas de fuego en que nuestros generales daban días de gloria á la patria, conquistando para sí títulos de nobleza en Mendigorria y Luchana, en Lucena y Morella?

No, no se han olvidado aquellos repetidos combates de la libertad contra el carlismo, que la historia tiene consignados con caracteres de oro y que la memoria de todos los españoles liberales conserva para darlos como ejemplos dignos de imitación, á los continuadores de la campaña, á los soldados de la libertad, que hoy defienden la misma causa que los Fernandez de Córdoba (D. Luis), los Espartero y O'Donnell.

No han podido olvidarse aquellos hechos por ningún liberal y menos por los que, como nosotros, piden la reunión de Cortes, que hoy como entonces podrán prestar al Gobierno la fuerza moral y material que necesita para que nuestro ejército no se resentiera de inferioridad, para que los generales que consigan una victoria en estos tiempos se vean elogiados en la magestosa representación nacional reunida en el palacio del Congreso como sucedía en aquellos tiempos, que nosotros recordamos con orgullo, porque en ellos brillaba el verdadero patriotismo y el entusiasmo de los héroes.

Y si en aquellos días memorables fué patriótica la conducta de los Argüelles y Mendizábal, que reunidos con sus correligionarios levantaron desde la tribuna el espíritu público, ¿por qué no han de ser patriotas los que piden hoy la reunión de Cortes, si en apoyo de esta solución puede invocarse la historia de aquellos hechos?

Por qué se ha de empequeñecer esta noble aspiración de la prensa periódica, suponiendo miras interesadas á los que la defendemos, si en cambio la opinión pública acusa á los que nos combaten por la falta de entusiasmo y por el indiferentismo político que han dado lugar al crecimiento de las facciones?

Puedo alguno de los que se oponen á la

reunión de Cortes negar que los diputados de 1810 organizaron la resistencia nacional del pueblo español y llamaron la atención de la Europa desde el glorioso recinto de la inmortal Cádiz, haciendo ver á los enemigos de Napoleón que podían ser vencidos y derrotados los generales del imperio francés?

¿Puede negarse por alguien que el gran poder del partido liberal ha estado siempre en el Parlamento y en la prensa, es decir, en las dos tribunas levantadas por el derecho moderno?

¿Por qué, pues, si no puede negársenos la influencia de la palabra y de la pluma en los grandes sucesos de la historia contemporánea, si no puede combatirse ni el poder parlamentario ni el derecho del escritor, se nos quiere hacer callar cuando planteamos una cuestión de alto interés para la libertad y de reconocida importancia para la Europa?

Hemos dicho que para reanudar las amistades con los Gabinetes europeos, es preciso presentarnos como nación constituida, siquiera sea con carácter de interinidad, y se nos llama insensatos.

Hemos asegurado que las Cortes serían el baluarte de la situación creada el 3 de Enero, y se nos llama sofistas.

¿Damos modo de hacer política la de tales gentes!

Si en vez de discutir se lanzan dardos sobre amigos leales, que avisan el peligro de la patria; si en lugar de agradecer los consejos de la historia se insulta al escritor que la recuerda, la suerte de la libertad está echada. La situación queda sin fuerzas y los enemigos de ella podrán gozarse de nuestra ruina.

Pobre país, si no contase con mas esperanzas políticas.

Pobre libertad, si á su lado y en su defensa no tuviese otros defensores.

Haciendo la guerra á todo y á todos, no es posible conseguir la paz, que tanto anhela el pueblo español.

Con la guerra y por la guerra no se va mas que á la ruina de la patria, al despotismo, á la anarquía.

LA REDUCCION DE INTERESES DE LA DEUDA.

I.

En 20 de Noviembre de 1860, anunció D. Pascual Madoz al Congreso de diputados que en 1.º de Enero de 1870, es decir, diez años mas tarde, los intereses de la Deuda pasarían de 500 millones de reales y se necesitaría un presupuesto de 3.000 millones.

Aquella predicción fué por muchos considerada como exagerado arrebatado de su autor, y sin embargo, aun se quedaba corto, como después lo han demostrado los hechos.

A poco de la revolución de 1868, el mismo D. Pascual Madoz, sostenía que no era posible arreglar nuestra Hacienda, sino reduciendo los intereses de la Deuda. Quiso introducir una enmienda en este sentido en el presupuesto de 1869-70, y tan desdenosamente fué escuchado, que retiró sus trabajos de la comisión general, sin haber conseguido allegar media docena de pro-sélitos.

De ninguna manera, decían todos, la nación española debe cumplir sus compromisos, y sostener muy alto su crédito.

Sin embargo, la nación española no tan solo ha dejado de cumplir sus compromisos por entero, sino que ha perdido lastimosamente su crédito, por no haber seguido el camino que entonces le trazaba la razón, la conveniencia y el ejemplo de otros pueblos, inclusa la misma Inglaterra.

El desengaño ha venido cuando después de acrecentada horriblemente nuestra Deuda es mas difícil el remedio, y llamados están á formularlo gran parte de los que en aquella época se oponían á la reforma propuesta por el Sr. Madoz.

¿Conservarán todavía las mismas ilusiones? ¿Se habrán convencido ya lo bastante para que sean sus resoluciones dignas de la misión que les está confiada? Por si no sucediera así, parecemos conveniente en estos momentos recordarles algo de lo que no querían comprender en 1869.

Con un desvelo constante en los presupuestos, decía entonces el Sr. Madoz, no es posible que la España tenga crédito, ni que la situación revolucionaria cobre prestigio, ni que los valores públicos adquieran estimación, ni que la industria se desarrolle, ni que la propiedad se sostenga, ni que haya vida en la circulación. Se halla todo tan relacionado en las sociedades humanas, que la perturbación de un solo elemento de los que concurren á las manifestaciones de la fuerza sustentadora y creadora de la riqueza, arrastra consigo el desconcierto de todos los demás.

El desaliento entonces lo paraliza todo y conspira en favor del descrédito y de la minoración de recursos públicos. Nunca puede entonces tampoco un Estado contratar empréstitos con buenas condiciones y en vano se acudirá al remedio de las economías en los gastos. A cada rebaja que no tenga un fundamento sólido, responderá siempre una disminución de ingresos por rentas públicas. Y qué es lo que vais á deducir si los intereses solos de la Deuda importan mas de la mitad del presupuesto? ¿Habéis llegado á la nivelación con hacer en el personal economías que no han de modificar sensiblemente el déficit? ¿No es mucho mejor que busquéis las economías en la reducción de las cargas que por intereses y amortizaciones pesan sobre el país?

Fácil será demostraros que lejos de perjudicar á los acreedores, podéis así evitar que su ruina vaya envuelta con la del Estado, y hacer tal vez que se mejoren sus capitales.

¿Qué significa esta amortización si para cuyo servicio tenéis que contraer deudas de interés mayor que el de aquella que se quiere extinguir? Vais creando para cubrir esas amortizaciones deudas perpétuas que no quisierais al principio establecer, y así toma el mal finestas proporciones, que acrecientan fatal y progresivamente nuestro déficit anual.

¿Sabéis lo que resultará de semejante estado de cosas? Que los rentistas perderán su capital por la baja que ocasionará la incertidumbre de percibir los intereses. Indispensable, es por consiguiente, que ellos mismos aseguren su propia fortuna contribuyendo lo á la estabilidad de nuestra administración, lo que para ello necesitan hacer parece en la forma un sacrificio, pero lejos de serlo en el fondo, ha de producir resultados beneficiosos á esos acreedores que por no ceder en la renta menoscaban su capital, olvidando que su riqueza y la del Estado son necesariamente solidarias, no pudiendo ponerse en antagonismo sin destruirse una y otra.

Y no se limitaba entonces el Sr. Madoz á sostener la conveniencia de la reforma teóricamente, sino que acudiendo al arsenal de la práctica, demostraba que todo lo hecho en Inglaterra, Austria y otras naciones en ese sentido habia producido alza en los valores públicos, como en otro artículo lo expondremos.

Se han verificado ya las operaciones preliminares de la reserva de 125.000 hombres en la península con bastante orden y regularidad, sin que haya habido mas que algunos ligeros alborotos, excepcion hecha de Granada, donde los alborotadores organizaron un verdadero motin, que fué sofocado tan pronto como el Sr. Aleman comprendió que era menester apelar al triste pero necesario recurso de la fuerza armada.

Fuera, pues, de Granada, por las noticias que hasta ahora tenemos, se sabe que en las demás provincias no se ha turbado seriamente la paz pública. Ha habido, sí, excitación en los ánimos, conatos de resistencia, especialmente en las poblaciones de escaso vecindario, conato que en algunos puntos el principal instrumento de estas frustradas sediciones, fué el sexo bello, que en la presente ocasión bien pudiéramos llamar feo. Algunos colegas atribuyen la actitud belicosa de las mujeres en las comarcas rurales á las excitaciones dirigidas y preparadas de antemano, por haber incluido en la reserva, como era justo y legal á la vez á los casados canónicamente. La resistencia ha sido empuerada, y las operaciones de la reserva se han efectuado, gracias al celo y actividad tan hábiles de las autoridades en la casi totalidad de los municipios de la península.

El país en general ha hecho este nuevo sacrificio, sin oponer resistencia, sin presentar obstáculos y dificultades. Conducida tan noble, leal y patriótica impone al Gobierno actual grandes deberes. Si el sacrificio es penoso, preciso se hace que los resultados correspondan á lo que la nación espera; si después de las anteriores reservas el pueblo español ha aceptado la extraordinaria, es con la condición y en la inteligencia de que el sacrificio no ha de ser estéril, sino fecundo en consecuencias. El Gobierno debe cumplir con su misión después que el país ha cumplido con la suya. Esos brazos que se arrancan á la agricultura, á la industria, á las artes, no pueden estar alejados mucho tiempo de su esfera de acción, pues de otra manera se resentirían las fuentes de la riqueza pública y de la prosperidad nacional, y tendríamos un numerosísimo ejército sin tener con qué mantenerle.

Hay que organizar, pues, inmediatamente esa gran masa de hombres que la nación española ofrece al Gobierno para poner término á la guerra civil. Esos brazos no deben estar ni un momento en la ociosidad. Adiestrarlos, organizarlos bien primero, y después encargarles la vigilancia de los respectivos distritos, hé ahí el deber del Gobierno.

El pensamiento de la reserva fué excelente, pero es preciso que dé todos sus frutos. Vigilados los respectivos distritos, los tres grandes cuerpos de ejército que tenemos en campaña, podrán entrar inmediatamente en operaciones, sin que haya necesidad de distraer sus fuerzas á otro objeto.

Abriremos por consiguiente, la esperanza de que el Gobierno, agradecido en todo su valor el inmenso sacrificio que acaba de hacer el país, imprimirá una poderosa actividad á las operaciones militares para terminar pronto la guerra. Grandes elementos de fuerza tenemos que se aumentarán mañana considerablemente con el contingente de la reserva; pero es menester que el Gobierno, despliegue lo una energía sin límites, sea el gran motor que dirija esas masas, que las haga caer rápida y velozmente sobre el enemigo, sin perder tiempo, sin permitir que el Pretendiente se esté tomando tranquilamente los baños.

Esto es lo que exige la magnitud de los sacrificios hechos por el país, sacrificios que el Gobierno debe compensar en la forma que dejamos indicada.

Hay quien atribuye cierta importancia al viaje del Sr. Estéban Collantes á París en compañía del general Lersuadi. Sabido es

que estos dos personajes no ven con buenos ojos la política un tanto expansiva del Sr. Cánovas; esto sirve de base á los que creen conocer á fondo la historia de las diversas fracciones del alfonisismo para suponer que este viaje obedece al fin político de contrarrestar la influencia, todavía no decisiva, del Sr. Cánovas en las altas regiones borbólicas.

Si se atiende á que *El Eco de España*, órgano genuino del moderantismo, ha guardado cierta reserva acerca de las historietas poco edificantes que han salido estos últimos días á la plaza pública; si se recuerda que aquel periódico no empleó, ni mucho menos, las frases durísimas que emplearon *La Epoca*, *El Tiempo* y *El Diario Español* contra los padres de D. Alfonso, antes supuso que éste, como buen hijo, no podía desobedecer á sus progenitores á no ser que se tratara de un asunto muy grave y de inmensa trascendencia política; si se añade por último que el diario moderado admitió la hipótesis de que su candidato podía contestar, dentro de las reglas que marca el código de la cortesía, á la felicitación dirigida por el Sr. Patrocinio por el buen éxito de sus exámenes, se deducirá en consecuencia que el viaje del Sr. Estéban Collantes, acompañado del general Lersuadi, bien puede tener el objetivo indicado.

Se ha echado, pues, nueva leña al fuego, y tenemos en perspectiva una nueva guerra civil doméstica.

Es en extremo curiosa la accidentada actitud que viene observando *El Diario Español* con el Gabinete actual. El periódico citado en un ingenioso artículo dice, ignoramos con qué fundamento, que se habla mucho acerca de la renovación personal de atisimos empleados, que ahora va de veras, y que la homogeneidad no pasará del próximo miércoles.

«Y de nada servia, añade en su festivo tono peculiar, que los amigos callejeros de la situación negasen ayer, como siempre, y mas que siempre, la inminencia del desquiciamiento. En vano se aseguraba por todas partes que uno de los personajes, por ejemplo, aludidos en el rumor, se hallaba comiendo tranquilamente en la fonda, con un puñado de buenos amigos. En vano se refería, por otra parte, y casi literalmente, el texto de una carta que se dice llegada del Norte con verdadera preñez de disgustos y se citaban palabras y párrafos de la misma, llenos, por el contrario, de cordiales y tranquilizadores propósitos y de esperanzas vivificantes. En vano, por último, se transmitían como procedentes de un antiguo sitio real, noticias y detalles dignos de hacer dormir con confianza á la homogeneidad. En vano: el rumor siguió rotando y espaciándose hasta que se cerró la puerta del último café trasnochador, hasta que se recogió el último de los políticos de ahora.»

Pero el mismo periódico que no puede olvidar que ha sido partidario entusiasta del gabinete actual, le da una receta (este es el título del artículo) para vencer y derrotar á los que ven con malos ojos la continuación del Gobierno.

Héala aquí: «Si nosotros fuésemos (Dios nos libre) la situación, echaríamos el resto para actuar, dirigir y coronar el éxito patriótico á toda costa, y pronto, prontísimo, las operaciones militares contra el maldito carlismo. El país aplaudiría entonces, porque el país tiene muchas ganas de poder aplaudir algo; la opinión pública sería una realidad en torno de la situación, porque la opinión pública tiene muchas ganas de rodear á alguien ó á algo, y la situación podría hacer al fin lo que hoy no hace, ó no debe hacer: dormir tranquila.»

Si hemos de dar crédito á lo que nos dice hoy el telegrafo, la actitud de Francia parece acentuada en favor del Gobierno español, pues dice la *Agencia Fabra* que además de los buques franceses situados ya en nuestras costas, el gabinete de aquel país ha dado orden de que la cañonera *Oriflamme* salga el 15 del corriente con dirección al Cantábrico para establecerse de cruceo en la desembocadura del Vidasoa con objeto de impedir que los carlistas violen las leyes de la neutralidad introduciendo efectos de guerra en España.

Algo tarde es, pero en fin, no nos parece mal que el gabinete francés haya caído ahora en la cuenta de que estaba faltando á las leyes internacionales.

Se duda si los mozos que han sido exceptuados en reemplazos anteriores por tener un hermano sirviendo en el ejército, están comprendidos en la actual reserva. Nosotros creemos que no están comprendidos, puesto que el espíritu del citado decreto es conservar y proteger los derechos adquiridos al amparo de la legislación anterior, y los mozos que se libraron porque un hermano suyo estaba sirviendo en las filas del ejército, tienen un derecho (un legítimo como los exceptuados por inutilidad física, de que habla claramente el decreto á que nos referimos).

La cuestión desagradable suscitada entre los directores de nuestros apreciables colegas *La Iberia* y *La Bandera Española*, ha quedado satisfactoria y honrosamente zanjada, como anuncian los indicados periódicos. Lo celebramos mucho.

Dice la *Correspondencia*: «Se nos asegura que el duque de la Vic-

toria, impresionado por la duración de la guerra civil, no necesitaría mas que una excitación del sentimiento público para que, á pesar de su avanzada edad y sus achaques, abandonara su quietud y desentendiera su espada siempre vencedora.»

Comentario de *El Imparcial*: «El sentimiento público, respetuoso y cariñoso siempre para el príncipe de Vergara, no se atreverá á manifestarse en el sentido que *La Correspondencia* indica, porque el general Espartero es una gloria de España y la personificación mas alta de nuestras libertades, y porque habiendo generalizado sus jóvenes no es justo exigir otro nuevo sacrificio al ilustre anciano que ha derramado su sangre en cien batallas. Pero si el duque de la Victoria, atribulado ante las calamidades que azotan á este país sin ventura, se resolviera á desentendarse su espada siempre vencedora, le acompañarían el amor, la gratitud y la admiración de todos los españoles, que lo deberían otra vez mas á la salvación de la patria.»

Este es el privilegio legítimamente adquirido por cierto, que tiene la gran figura del duque de la Victoria. Por lo demás, tiene razón *El Imparcial*, al decir que no se debe turbar el reposo de aquel ilustre general aunque es seguro, segurísimo, que al contemplar cerca de sí al ejército de la libertad, sentiría aquellos nobles impulsos bélicos de su juventud y que no le faltarían deseos de ponerse á la cabeza de nuestros bizarros soldados para emprender con actividad las operaciones y renovar sus antiguos días de gloria.

Aunque la situación actual de España á causa de la guerra civil absorba casi por completo la atención pública, no por esto debemos olvidarnos de que en Cuba existen hijos espúreos de la madre patria, que renegando de ella pretenden emanciparse. Por eso vimos con gusto que en la *Gaceta* de ayer se dictan algunas reglas encaminadas á aumentar las filas de nuestros bravos hermanos que luchan allende el Océano.

En los círculos políticos se ha hecho la historia de una carta que se dice enviada del Norte á altas regiones. La historia de esta epistola no es uniforme, pues como que no consta en ningún epistolario, cada cual la redacta á su manera y según sus particulares opiniones ó intereses. Todos convienen, sin embargo, en que es importante. La opinión de *La Correspondencia*, si es que el apreciable colega puede tener la propia alguna vez, es la siguiente, formulada por cierto con ese aparato metafísico que suele emplear en asuntos trascendentales.

Dice así el diario de la calle del Rubio: «Algunos políticos de los que se muestran poco satisfechos con la situación homogénea y aspiran a que se convoquen Cortes, han empezado á suponer que se ha recibido en ciertas regiones induyentes una carta que puede ejercer influjo en determinado sentido, y suponen que lo ejercerá indudablemente.»

Nosotros creemos que la carta á que se hace referencia no tiene la importancia que se le atribuye; que no sale de la esfera de las cartas amistosas en que se pueden hacer indicaciones en este ó el otro sentido y nada mas. Las conjeturas que en esta se funden pueden considerarse faltas de base.»

Algun otro colega habla del mismo asunto, concediéndole la base que parece negarle literalmente *La Correspondencia*, si bien en el espíritu del párrafo transcrito le atribuye bastante.

EL CARLISMO.

La *Gaceta* de ayer publica los siguientes despachos oficiales referentes á la insurrección carlista:

*Burgos*.—El segundo cabo participa que la partida carlista mandada por Mediavilla Pedro Herrero y Elias Campo, compuesta de 61 hombres montados, ha caído en poder de la columna mandada por el teniente coronel Amor, en Castrillo de Valdelomas, con armas, municiones, caballos y demás efectos de guerra.

*Castilla la Vieja*.—Segun parte del gobernador militar de Oriedo, la columna de Laviana, al mando del teniente coronel Ceveda, batió el día 6 en las posiciones de Pelangano, término de Aller, á la facción Valdés, compuesta de 230 hombres, causando la dos muertos y tres heridos.

*Valencia*.—El capitán general interino manifiesta que en la noche del 3 un batallón del regimiento de la Lealtad tuvo un encuentro con 150 carlistas en la masía de Quinote, término de Yatoya, dispersando á la partida y cogiéndoles prisioneros, caballos, armas y otros efectos.

Dicha facción procedía de Dos Aguas y debe ser la que cortó la vía férrea en Fuente la Higuera.»

El copo de la partida carlista de Burgos, realizado por el teniente coronel Amor, de que nos da cuenta la *Gaceta*, es el segundo que lleva á cabo con tanta decisión como fortuna aquel valiente militar.

También publica ayer el periódico oficial las siguientes noticias:

«Las facciones que atacaron á Toruel tuvieron sobre 30 muertos y de 90 á 100 heridos, segun noticias dadas al gobernador civil por un prisionero, confirmadas por partes que dan los alcaldes de los pueblos por donde han atravesado aquellas después de ser rechazadas por la plaza.»

El ayuntamiento y la oficialidad de la Milicia han felicitado á la autoridad por la defensa heroica de dicha población.

En el pueblo de Aljambra, provincia de Teruel, penetraron el día 7 unos 280 carlistas montados, al mando del brigadier mejicano Errat, saliendo el mismo día con dirección á Escorialuela, llevándose 1000 raciones de pan y carne, 500 de vino en dinero y 40 fanegas de cebada.»

Las noticias recibidas en el ministerio de la Guerra hasta la madrugada de hoy carecen de interés.

No creemos excusado añadir á las noticias oficiales que ya nos son conocidas algunos nuevos detalles referentes á la brillante defensa de la ciudad de Teruel.

Con referencia á viajeros de aquella capital, llegados á Valencia, se dice que la segunda defensa de los hijos de la heroica Teruel ha sido mas energética y sostenida, si cabe que la primera.

Las bajas causadas á los carlistas fueron numerosas. Un bagajero, á quien encerraron en un corral de ganado durante el ataque, vió llevarse aquel sitio en pocas horas de muertos y heridos, que eran trasladados allí, pertenecientes: la mayoría á la facción Cuchala.

Escarmentados quedarán los carlistas con este segundo descalabro frente á los muros de Teruel. Para atacarla habían ahora reunido to las fuerzas del distrito, hasta el punto que no queriendo lo es conocido, y donde comete habitualmente sus atrocidades, tuvo que salir de su retiro de Alcalá el mismo Cuchala, que está aun inútil por la herida del brazo, y arrojado todo el peso de su autoridad, pudo conducirlos hasta las inmediaciones de Sagorbe, donde estaba don Alfonso, y de allí llevarlos al ataque de Teruel. En el parece que son los que han sacado la peor parte, lo cual la ha desmoralizado por completo.

Con razon se ha apresurado el Gobierno á conceder una nueva recompensa á la ciudad de Teruel, cuya enérgica resistencia á los carlistas es digna de los mayores elogios y debe servir de ejemplo á las demás poblaciones. Há aqui el decreto publicado en la Gaceta de ayer:

«La ciudad de Teruel, que había agregado recientemente el título de Heroica á los de Muy Noble, Fidelísima y Vencedora que antes gloriosamente conquistara, acaba de dar otro ejemplo de patriotismo, rechazando un nuevo ataque de numerosas fuerzas enemigas que han encontrado muralla inexpugnable en los pechos generosos de aquellos donados habitantes. Aun no había transcurrido un mes desde que los carlistas se retiraron derrotados de la heroica ciudad, cuando un nuevo y mas empeñoso ataque ha puesto á prueba la constancia y bizarría de aquellos sufridos y valientes liberales. Los carlistas han tenido un rudo escarmiento; Teruel ha adquirido nuevos laureles; la patria cuenta nuevas glorias, y la historia de la libertad consignará desde hoy otra fecha imperecedera en la memoria de los buenos españoles. Y deseando inmortalizar la jornada del 3 de Agosto, y presentar estos sucesos á la admiración y ejemplo de los demás pueblos,

Vengo en decretar lo siguiente: Artículo único. La ciudad de Teruel añadirá á sus títulos el título de Siempre Heroica.

Madrid siete de Agosto de mil ochocientos setenta y cuatro. —Francisco Serrano. —El presidente interino del Consejo de ministros, Práxedes Mateo Sagasta.»

El ministro de la Gobernacion ha publicado además una orden disponiendo que la adjudicación de la medalla concedida á los heroicos defensores de Teruel por decreto de 14 de Julio anterior se haga á expensas del Estado.

Parece que las facciones de D. Alfonso reunidas en Alcalá de Chisvert y Mora de Rubielos aparentan abrigar el propósito de atacar de nuevo á Teruel en la primera ocasion. Ayer continuaba el fuego en algunas casas del arrabal, cuya barriada ha quedado destruida.

El bizarro brigadier Iriarte formó y arrojó anteayer en las afueras á sus tropas y á los voluntarios, cuyo espíritu y entusiasmo rayaban á gran altura. El gobernador civil les dirigió tambien la palabra y fué muy aplaudido por la concurrencia, que no cesó de dar gritos de ¡viva la libertad! y ¡viva España!

Respecto á las facciones del Norte podemos comunicar muy pocas noticias á nuestros lectores.

En La Guerra de Bilbao correspondiente á 6 leemos lo siguiente:

«La diputación á guerra de Vizcaya pidió á los pueblos un empréstito de dos millones de reales para atenciones urgentes de guerra, prometiendoles un interés anual de 7 por 100.

Reunidos los pueblos en junta de merindades, lo contestaron que hallándose faltos de todo recurso y considerando que la misma diputación á guerra estaba en mejores condiciones para contratar un empréstito, podría hacerlo ella misma, saliendo los pueblos garantidos en proporcion de las cuotas que á cada uno de ellos le tocasen.

«Calló la diputación en los primeros dias ante esta astuta evasiva de los aldeanos. Pero apremiada hoy por necesidades que no pueden prescindir, se ha visto obligada á imponer una contribucion forzosa de dos millones. Y como ha previsto que atendida la pobreza y el cansancio de la guerra que hay en el país, habrá muchos que no puedan ni querer pagar sus cuotas, La nombrado para su realizacion cobradores de morosos, dándoles un interés de 10 por 100, á personas... propias para estos destinos.»

Una granada lanzada ayer desde el fuerte, en construccion, de Covadonga, debió causar alguna baja á los facciosos que estaban al otro lado del puente de Barceña, pues se vió á un hombre y poco despues se dijo que había muerto un adanero carlista.»

En cartas recibidas de Logroño se dice que los carlistas sorprendieron á Laguardia, matando de un bayonetazo al centinela primero que encontraron.

Facilitase otros detalles en dichas cartas que no podemos reproducir.

Ya no es dudoso que los carlistas entraron en Brihuega, porque las cartas de allí llegadas han traído los mas tristes pormenores. La primera exigencia de Villalain

fué que el pueblo aportara 40.000 duros; despues redujo la cifra á 25.000, de estos 10.000 el contado (se los llevó), y 15.000 pagaderos en Octubre y Febrero próximos. El pueblo ha quedado perdido, pues además de dicha suma, se recogieron caballos y las existencias de paños de la fabrica de Hernandez.

—Las facciones de Savalls, Huguet, Galcerán y Pancheta se han retirado de las inmediaciones de Vich hácia Esguirol, montañas de Vidrà y las Guilleries.

—Ayer se ha recibido un telegrama de Segovia dando por probable que la facción Villalain, que se hallaba cerca de Riata, haya entrado en dicha poblacion, que pertenece á la citada provincia.

La Epoca ha visto cartas de Paris manifestando haber fracasado completamente la negociacion de un empréstito de seis millones de francos que tenían pendiente los carlistas con un banquero de aquella ciudad.

Los periódicos de Bayona anuncian que la duquesa de Madrid salió el dia 3 de Pau con direccion á Burdeos. La acompaña su familia.

Por las tropas portuguesas han sido presos en la frontera e internados cuatro carlistas que querian entrar en Galicia para unirse á la facción.

Con referencia á noticias de otros carlistas detenidos tambien en Portugal, y que pertenecian á la facción batida el 28 en Castro Laboero, los jefes de la facción Campos y Valerio parece que murieron en el encuentro, y los individuos de la facción que pudieron reunirse quedaron al mando de otro cabecilla llamado Montes.

SECCION OFICIAL.

La Gaceta de ayer publica un decreto expedido por el ministerio de Hacienda, disponiendo que el impuesto del sello de 10 centimos de peseta se exigirá en los pagos de todas clases, así en efectos como en metálico, que se hagan por las cajas del Tesoro, bien se efectúen por medio de nóminas, cuentas, recibos, libramientos ú otro documento; exceptuándose, además de las que correspondan al personal y material de Guerra y Marina, las que se refieran al cuerpo de carabineros y las que por otros conceptos no lleguen á la suma de 25 pesetas.

La Gaceta de hoy carece de disposiciones de interés general.

CRÓNICA GENERAL.

EL individuo condenado á la pena de muerte por el Consejo de guerra de Granada, ha sido indultado.

—SE han remitido á Santander 28 cañones Plasencia y otros efectos.

—SE ha autorizado á la direccion general de Sanidad militar para que convoque un concurso de oposiciones con objeto de cubrir 17 plazas de médicos segundos.

—SE ha dispuesto por el ministerio de la Guerra, que la compañía de escopeteros continúe prestando sus servicios hasta fin de año.

—LA solicitud de la diputacion de Castellon pidiendo que el Estado se encargue del sostenimiento de dos compañías de voluntarios de aquella provincia ha sido desestimada.

—ANTEAYER ha salido de Zaragoza para Barbastro el ejecutor de la justicia en aquella audiencia territorial, para ejercer en aquella poblacion su terrible ministerio.

—SE han ausentado de Rodóña todos los individuos que componen la corporacion municipal de aquel pueblo. El secretario del mismo ha dado cuenta del hecho á la Comision permanente y cita al señor gobernador civil para que resuelva lo que crea mas conveniente.

—SE han concedido prórroga de un año para empezar los trabajos de saneamiento de las marismas de Suances y Raba.

—FEO Carriño, indultado hace poco, ha vuelto á levantarse en armas en Ciudad-Real con ocho ó diez hombres, dirigiéndose á los montes.

—EL ex-diputado y catedrático excodente, D. Miguel Morayta, ha sido excusado de las dos secciones de la cátedra de Historia universal, en que fué dividida esta asignatura en la Universidad central. Esta cátedra estaba á cargo de D. Fernando de Castro.

—HA sido aprobada una propuesta de ascensos en el cuerpo de estado mayor del ejército.

—ANTEAYER formaron en las afueras de Teruel la brigada Iriarte y los voluntarios, en medio de una inmensa concurrencia que no cesaba de prorrumprir en gritos de entusiasmo. El mencionado brigadier y el gobernador civil arreglaron á las fuerzas para dar las gracias por su heroico comportamiento.

—HAN sido capturados los ocho mozos que se ocultaron en Agreda para eludir la quinta.

—SE ha dispuesto que en la academia de cadetes de infantería de Toledo empecen los estudios el 15 del actual, en vez del 1.º de Setiembre, como estaba acordado.

—HA fundado en el puerto de Barcelona el vapor de guerra español Cadix, y los vapores franceses Daim y Vigie. El Daim salió á las pocas horas de su llegada á dicho puerto.

—POR el ministerio de la guerra se han dado las órdenes oportunas para que las compañías de escopeteros continúen prestando servicio hasta fin del año actual.

—AYER conferenciaron detenidamente con el director de Instruccion pública los directores de los institutos de esta capital, Sr. Pereda y Moya y el inspector general de enseñanza, Sr. Galdo, para ocuparse, segun parece, del arreglo de aquellos y de otros asuntos relacionados con la enseñanza y el profesorado.

—EN El Diario de Santiago, periódico gallego, encontramos la siguiente noticia que puede ser de utilidad para los panaderos.

«Modo de dar al pan un sabor agradable. —Este procedimiento, propuesto por un panadero de Orcheis, es recomendable por su sencillez, que lo hace aplicable en pequeña y grande escala, y por la doble ventaja de hacer el pan de mejor calidad y de mas peso.

Hé aqui en qué consiste: Hacer hervir el salvado ó el moyuelo por espacio de un cuarto de hora, poco mas ó menos, agitando continuamente con una cuchara de madera, filtrar en una tela gruesa, exprimir, y servir del liquido filtrado para amasar. Además de la harina que contiene el salvado deposita en el agua un principio sabroso y aromático que comunica al pan un sabor muy agradable. El aumento de peso es próximamente de una octava parte.»

—EL obispo de Cuenca ha reclamado al Gobierno por ciertas obras que se están haciendo en aquella catedral, á fin de prepararla para la defensa.

—SEGUN resulta del informe presentado al ministro de Fomento por el ingeniero jefe del distrito de Zaragoza acerca de la catastrofe de Azagra, las casas enteradas por el peñasco, fueron siete, arrasando éstas ó hundiendo otras hasta el número de 71 y seis corrales, ocasionando 115 victimas. El ayuntamiento, la diputacion y la iglesia, á pesar de su sólida construccion, se han resentido mucho.

El ayuntamiento, en vista de que nada era posible hacer por las victimas que aun deben estar bajo los escombros, acordó el dia 3 que fuese volado al dia siguiente el torreón de un derruido castillo que hay á la derecha del pueblo, dominiándolo con preferencia el resto del peñasco por ser el que amenaza venirse abajo con mas facilidad.

—EL jueves se tomaron en Búrgos algunas disposiciones militares con motivo de las quintas; pero la sensatez de aquella poblacion hizo innecesarias las medidas preventivas tomadas por la autoridad militar.

—SEGUN telegrama recibido en el ministerio de Fomento, un grupo de carlistas incendió la estacion de Vinaixa, el furgon de cola de un tren y un coche de tercera que se encontraban allí detenidos.

—ESTA ya cerrado el último arco del magnifico puente de 15 ojos que sobre el rio Alberche está construyendo la empresa del ferro-carril de Malpartida.

—Dice El Me cantil Valenciano: «Los carlistas del Maestrazgo lo consideran todo como propiedad suya, así es que últimamente se presentaron en la linea férrea con unos 150 carros de Alcalá y San Mateo, cargaron en ellos todo el hilo del telegrafo que encontraron á mano y todas las planchas de hierro que pudieron encontrar, y se lo llevaron hácia Cantavieja, custodiado por 30 caballos.

—EL dia 4 se fugaron de Elivas (Portugal) dos soldados que iban á comparecer ante el Consejo de guerra.

Uno de ellos estaba precedido por dos muertes y robo.

—EN el presidio del Castillo de San Jorgo, Portugal, hubo el dia 4 una riña por causa del juego, resultando heridos siete penados, de los cuales algunos han fallecido ya.

La lucha fué á oscuras.

—A la vista de Castell se halla una partida carlista de 30 hombres.

—UN ligero desórden ha impedido que se verifique el sorteo en La Higuera (Cáceres).

—LOS mozos de Castell de Vail han roto todos los documentos de la quinta impidiendo el sorteo.

—EL ejército de Cataluña ha sido reforzado con cuatro batallones y seis piezas.

—EN la Caja de ahorros ingresaron ayer 309.912 reales, y fueron satisfechos 176.247 á solicitud de 127 imponentes.

DESPACHOS TELEGRÁFICOS.

PARIS 9.—A pesar de que ya hay otros buques franceses en las costas del Norte de España, la cañonera francesa Oriflamme ha recibido la orden de salir el 13 del corriente con direccion al Cantábrico para establecerse de crucero en la desembocadura del Bidasoa, con objeto de impedir que los carlistas violen las leyes de neutralidad, introduciendo efectos de guerra en España.

La Union dice que el Gobierno español ha notificado á las potencias su intención de declarar en estado de bloqueo el golfo cantábrico.

BERLIN 9.—El emperador de Alemania ha ratificado la sentencia absolviendo al comodoro Werner, á quien se había formado causa por su conducta contra los buques de los cantonales de Cartagena.

ROMA 9 (noche).—Han sido presos en esta capital ocho jefes internacionalistas. Tambien se han hecho varias arrestaciones de internacionalistas en Florencia y otras ciudades.

Los documentos embargados prueban que la Internacionl estaba ya bastante adelantada.

PARIS 8.—Han sido cogidos por las autoridades francesas en dos departamentos de los Pirineos efectos de guerra y vestuario destinados á los carlistas.

LONDRES 8.—La Bolsa ha estado muy firme á consecuencia del rumor, no confirmado aun, de que Inglaterra ha reconocido al Gobierno español.

ALCANCE DE LA AGENCIA FABRA.

VERSALLES 4 (noche). La emocion producida por los proyectos de intervencion alemana en España comienza á calmarse y se aprecia la situacion de una manera mas exacta y moderada.

Ha regresado á Berlin el embajador de Francia en aquella corte. Se cree que su vuelta á aquella capital está relacionada con la cuestion de España.

En las regiones oficiales se asegura que el gobierno francés ha dado órdenes terminantes á las autoridades de la frontera a de que ejerzan la mas estricta vigilancia. Una persona allegada á los ministros de esta tarde sobre el particular: Son de tal naturaleza estas órdenes, que los intervencionistas, los mas meticolosos no tendrán nada que decir.

Desde hoy el ministro de la Guerra se instala en Paris. Dentro de seis ó siete dias se instalará allí el ministro del Interior.

Antes de fin de mes no es probable que se verifique el movimiento de prefectos. Aseguran algunos que en el cambio prefectoral está comprendido el marqués de Nadaillac, prefecto de los Bajos-Pirineos.

En la comida de esta noche en la Presidencia asisten un gran número de diputados algunos de ellos de oposicion.

El cólera está haciendo bastantes estragos en Bohemia.

La prensa de Viena hablando de la actitud de Austria respecto á los asuntos de España se expresa así: Por ahora Austria se contentará con tener una escuadra en las aguas de Cataluña para la defensa y proteccion de sus naturales.

La Nueva Prensa Libre de Viena sigue hablando en favor de una intervencion prusiana en España.

La Gaceta de Spener de Munner publica el brindis que pronunció Dellinger uno de los jefes de la secta llamada de los viejos católicos. El tema de su discurso fué, dar al César lo que es del César y á Dios lo que es de Dios. La Gaceta del Danubio periódico de Passau dice que el cura católico de Kisingen celebró el 15 una misa solemne para dar gracias á Dios por haber fracasado la tentativa de asesinato contra el principe de Bismarck.

El viernes á las diez de la noche se vió atravesar un aereolito desde Troyes. Su trayectoria casi horizontal iba dirigida de N. O. á N. E. Comenzó á aparecer cerca de la constelacion de la Osa Mayor y despues de haber atravesado con extrema velocidad el cielo cercó del cometa desapareció de pronto el meteoro lanzando gran cantidad de chispas que se extinguieron en el acto.

LONDRES 6 (retrasado).—En la Cámara de los Comunes, contestando Mr. Borkly á una interpelacion, dijo que el Egipto impuso un derecho de entrada de 8 por 100 sobre los carbones importados allí y destinados á los vapores que atraviesan el canal. Declaró que el Egipto ha hecho uso de su derecho y que por lo tanto no le hay para hacer reclamacion alguna.

VERSALLES 5.—Ha llamado mucho la atencion la nota prusiana sobre los carlistas, que los periódicos ingleses han publicado en un telegrama de Madrid. En los círculos ministeriales se desmiente esta noticia aunque se asegura que en la conferencia que tuvo el embajador de Alemania con nuestro ministro de Negocios extranjeros, le dijo que desde el momento en que un súbdito alemán había sido muerto por los carlistas, el gabinete de Berlin tenia el derecho de saber por qué medios habían conseguido éstos constituir una gran fuerza militar.

En el ministerio del Interior está ya sobre el tapete el cambio prefectoral. Gana terreno la idea de trasladar á un departamento del Este al marqués de Nadaillac, prefecto de los Bajos Pirineos de quien tanto se ha ocupado la prensa con motivo de la cuestion carlista. Se dice que tal vez le sustituya el Sr. Welche, secretario general del ministerio del Interior, pero no hay nada positivo aun.

El presidente de la república permanecerá en Versalles por lo menos todo el mes de Agosto, pero irá á Paris á presidir los consejos de ministros. Tiene la intencion de ir al campo en Setiembre. Todos los ministros se instalarán en Paris antes de fin de la semana, excepto el de Negocios extranjeros que permanecerá aquí algunos dias.

Ha llamado la atencion el siguiente párrafo de un discurso pronunciado ayer por el ministro de Instruccion pública en un acto oficial:

«El mariscal Mac-Mahon está resuelto á mantener durante siete años por lo menos, el órden y la paz pública.»

El Sr. Thiers ha llegado hoy á Cantarots.

En el Bolsin del Boulevard produjo mucha impresion anoche el rumor esparcido bajo la fé de un despacho del Times, de que el principe de Bismarck acentuaba su actitud en los asuntos de España en un sentido poco agradable para la Francia. Se cree que hoy, despues de negarse este hecho, se repondría la Bolsa, pero no sucedió así.

El Progreso de Aisne hablando de la actitud de Prusia, respecto á España, dice que no debe importar á la Francia que Alemania intervenga ó no allende los Pirineos. Si tuviésemos que escoger, añadiríamos inclinarnos á la intervencion. España ha sido hasta ahora la piedra de toque de los grandes imperios militares.

Han sido cogidos por la policia muchos ejemplares de La Linterna de Rochefort.

Da algunos dias acá circulan por Paris y los departamentos muchos números de este periódico.

Algunas personas han recibido cajas que contenian reducciones fotograficas del mismo.

El tribunal correccional de Lyons ha condenado hoy al periódico Le Telegraph á mil francos de daños y perjuicios, y á la insercion de la sentencia durante diez dias por difamacion á la Agencia Havas.

El Diario del Havre ha sido castigado por un artículo que atacaba á la emperatriz de Austria.

La Asamblea ha aprobado sin discusion once proyectos de interés local, y el convenio con el Banco de Francia.

LONDRES 7.—La escuadra inglesa del Mediterráneo ha llegado á Cagliari desde donde se dirigirá á Mahon.

El conde de Howtaloff ha sido nombrado embajador de Rusia en la corte de Londres.

BUCHAREST 7.—Se desmiente oficialmente la noticia de que la Roumania, la Servia y Montenegro se hayan puesto de acuerdo para provocar una contra Turquia.

VERSALLES 6 (alcance).—Es completamente falsa la noticia dada por El Cuartel Real, de que se haya firmado un convenio postal, entre el gobierno francés y los carlistas.

Son tambien falsos los rumores que han circulado hoy de divergencias en el ministerio francés.

VERSALLES 10 (12 y 25 tarde).—El embajador de Alemania en Versalles, principe de Hohenzollern anunció el sábado verbal y oficialmente al duque de Decazes que el gabinete Berlin tiene la intencion de reconocer al Gobierno de Madrid.

Esta declaracion no ha sido acompañada de nota alguna.

HA salido para Cuenca el brigadier Gamarra con objeto de encargarse del mando de una brigada.

—EL Sr. Echegaray salió ayer de Paris en direccion á San Juan de Luz, en donde se embarcará para Santander.

—ESTA mañana han llegado á Madrid las fuerzas que eran esperadas anoche por el ferro-caril del Mediodía.

—EN Ciudad Real se ha verificado el sorteo de la reserva sin ningun contratiempo, habiendo empezado las operaciones preliminares con las excoeciones.

—LA duquesa de Madrid, con motivo de haber permanecido bastante tiempo en Burdeos, recibió un aviso del Prefecto con objeto de que lo antes posible abandonase la poblacion.

—ESTA noche á las ocho celebra reunion en la Costanilla de los Desamparados la junta de Asociacion del distrito del Congreso, para la redencion del servicio de las armas.

—EL general Serrano Bedoya ha llegado esta mañana á Madrid, no habiendo podido presentarse al ministro de la Guerra, á causa de haber venido muy delicado de salud, mandando á su ayudante señor Sandoval para cumplir con este deber.

—ENTRE las varias cuestiones que se discutirán esta noche en el Consejo, una de ellas será la de indemnizar á los vecinos del arrabal de Teruel.

—AYER se constituyó en el distrito del Hospital la sociedad para redimir á los mozos comprendidos en la reserva.

—EN la sesion celebrada hoy por el ayuntamiento de Madrid, han quedado aprobadas las tarifas de consumos.

—EN el Ferrol ha fundado la goleta Consuelo procedente de Santander.

—LA organizacion de los batallones de la reserva ha comenzado, formando los cuadros con los individuos excedentes de los doce batallones disueltos.

—EN la presente semana tendrá lugar en los Jardines del Retiro una funcion extraordinaria á beneficio de la asociacion de señoras La Estrella de los Pobres, que tan importantes servicios está prestando á las familias desgraciadas. Además de la funcion de teatro habrá coros en el kiosko acompañados por la banda de Ingenieros. Es de esperar que haya mucha y selecta concurrencia, y que los pobres saldrán verdaderamente beneficiados.

—ESTA mañana á las nueve en la Fuente Castellana se desbocaron los caballos que tiraban de una carretela, yendo á estrellarse contra un árbol y cayendo el que los conducia al suelo, sufriendo algunas lesiones de importancia.

—SEGUN comunicacion del jefe de la fuerza llegada á Nava carnero, se han hecho nueve osas prisiones de los que impidieron el acto del sorteo.

La actitud enérgica de dicho jefe ha hecho que se verifique la quinta sin mas novedad.

—LA empresa del ferro-carril de Zaragoza á Barcelona acaba de establecer un servicio de diligencia entre Barcelona, Mataró, Olesa de Monserat y la Puda.

—DE Talavera la Real nos dicen que han sido comprendidos en el sorteo siete individuos que solo estaban casados canónicamente.

Quizás pasen de 500 los mozos de la provincia de Toledo que se encuentran en el mismo caso.

—EL señor ministro de la Guerra ha dispuesto que regrese á España el comandante de artillería Sr. Plasencia tan pronto como termine la adquisicion de cañones construidos bajo su direccion y con arreglo á su modelo, en Alemania, con destino á nuestro ejército.

—CONTINUAN ardiendo algunas casas del Arrabal de Teruel, hallándose la mayoría de ellas destruidas ó inhabitables. En el Arrabal se albergaban mas de 400 familias.

ESPECTACULOS PARA HOY.

TEATRO DE APOLO.—A las 9.—La caja del abuelo.

CIRCO DE MADRID.—A las 8 3/4.—La ganita ciega.—Ellinor.

JARDIN DEL BUEN RETIRO.—A las 9.—Dos trochas en seco.—El baron de la Castañia.—D. Pompeyo en carnaval.—Intermedio por la banda de ingenieros.

CIRCO DE PRICE.—A las 9.—Ejercicios ecuestres y gimnásticos, en los que trabajará la familia Hognin.

TEATRO DE VERANO (Barquillo 31).—A las 9.—Por lo flamenco.—Cazar en su mismo soto.—Brahma.—Curambola y palos.

INFANTIL.—A las 8 1/2.—La calle de Enhorramlavayas.—Locura y libertad.—Mujeres en huelga.—Un yerno y un criado.—Balle.

MADRID.

IMPRENTA A CARGO DE JUAN INIESTA.

Per. 6. principal.

SECCION DE ANUNCIOS.

CONTRA EL REUMATISMO INCIPIENTE O CRÓNICO.

PODEROSO ACEITE DE BELLOTAS CON SÁVIA DE COCO, DEL MISMO INVENTOR. No busqueis en ningún país de la tierra, antiguo ni contemporáneo, un remedio tan barato y eficaz para combatir en pocas horas esa dolencia muscular y articular, incipiente ó crónica, como el «Aceite de Bellotas» privilegiado. Está certificado por varios médicos alópatas, homeopatas farmacéuticos, y recomendado por más de 800 periódicos de ambos mundos. (Inglaterra hace gran consumo). Se vende á 6, 12 y 18 rs. frasco en la única fábrica que existe del verdadero, calle de la Salud, núm. 9, patio, y Jardines 5, Madrid, con mi busto en la etiqueta y prospecto, porque hay ruines falsificadores, y en las 2.500 principales farmacias, droguerías y perfumerías del universo. El inventor L. de Brea y Moreno, proveedor general. Por mayor, 25 por 100 de descuento.

A TODOS LOS QUE SE BAÑEN O SE HAYAN BAÑADO.

GRANDIOSO DESCUBRIMIENTO VEGETAL. ACEITE DE BELLOTAS.

Las aguas todas sin excepción, atacaen los cabellos en su base y superficie, los deslustra, enreda, asperece, pone quebradizos y pegajosos, y con frecuencia son el origen de prematuras canicies, calvicies y alopecias, totales ó parciales, si no se usa durante el baño, un mes antes y otro después, el inimitable.

«Aceite de bellotas con sávia de coco», llamado en las Américas la «Biblia del tocador de la clínica» por sus admirables propiedades higiénico-medicinales. Contiene la caída del pelo, lustra y desenreda en el acto reproduce el perdido, oculta y precava las canas, limpia el cráneo de caspa, erupciones, y poniéndose unas gotitas en los oídos antes de tomar el baño, se evitan sorderas, zumbidos, dolores de cabeza, cefalalgias.

Se vende en 2.500 farmacias, droguerías y perfumerías del globo, y en la fábrica, Jardines, 5 y Salud, 9, principal, Madrid, á 6, 12 y 18 rs. frasco, con prospecto y busto en la etiqueta, para no ser víctimas de ruines falsificadores. Está recomendado por médicos y 800 periódicos. Inventor, L. de Brea y Moreno, proveedor universal.

Hay café de bellotas con almendras de coco, para curar en una hora la diarrea, disenteria (pujes). Admirable para viaje, 12 reales libra, ó media, en cajas.

CREMA DE NIEVE.

Este nuevo descubrimiento de tocador es sin igual para tener suave el rostro, esclarearlo, purgarlo de irritación, conservarlo siempre fresco, limpio, terso y transparente.

Las mujeres que lo usan diariamente se hacen admirar por su blancura natural relativa, por lo sano y aterciopelado de su cutis.

También quita las grietas, arrugas y toda eflorescencia del cuello, la tez y las manos.

Para después de afeitarse es admirable. (No tiene sales blancas). Se devuelve el dinero no siendo verdad lo que se dice. Precios 4 y 10 rs. bote, y 2 rs. onza. Calle de Jardines, 5 Almacén de aceite de bellotas.

PARA ESCRITORIO. SIN RIVAL!

TINTAS DE COLORES PRECIOSOS.

Violeta, 5 rs. frasco.—Azul cielo, 5 rs. id.—Verde esmalte, 6 rs. id.—Rojo purpura, 5 rs. id.—Negra azabache, 4 rs. id.—Negra anglo alemana, 4 rs. id.—Frasquitos pequeños á real.—Jardines, 5, Madrid.

AGUA INODORA DE ESCRITORIO Y TALLERES.

Quita en el acto las manchas de tinta en el papel, las manos, lienzo, madera, mármol y pavimentos, por lo que es utilísima á los escribidos, escribanos, amanuenses, secretarios, oficinistas, colegiales, comerciantes, tintoreros, marmolistas, planchados, encajeras, lencerías, zapateros, guarnicioneros, curtidores y ama de casa. Puede usarse sin ninguna precaución, pues no ataca mas que á la tinta. Precio, 2, 4 y 8 reales frasco L de Brea y Moreno. Calle de la Salud, 9, y Jardines, 6, Madrid, ven muchos almacenes de papel. Por mayor se hace 25 por 100 descuento, tomando de doce frascos en adelante.

PILDORAS HOLLOWAY



Mediante este excelente remedio, las obstrucciones de todo género, ya sean las que afligen la juventud ó la muger en su edad crítica, desaparecen radicalmente, y las personas pálidas ó de color enfermizo recobran la mas perfecta salud gracias á las célebres Píldoras Holloway, cuyas propiedades curativas, introduciéndose en el fluido vital, lo limpian de toda clase de humores que pudiesen contribuir á su impureza. Ningun medicamento opera con tanta eficacia como estas Píldoras, las cuales curan con prontitud los dolores del hígado y del estómago, alejando toda acidez perjudicial y restituyendo al hígado su acción natural.

Los primeros síntomas de toda enfermedad deben dominarse por medio de un medicamento cual estas célebres Píldoras, que obrando con suavidad, purifican la sangre é impide el desarrollo de una enfermedad peligrosa.

UNCUENTO HOLLOWAY

Este célebre Unguento que ha sido adoptado en los principales hospitales de Europa para la cura de las ulceraciones y afecciones cutáneas en general, despiiega sus facultades curativas con rapidez y sin ocasionar dolor alguno. Las erupciones de toda clase, las llagas, los tumores, las afecciones escorfulosas de toda especie, los abscesos, las heridas antiguas, así como las inflamaciones y supuraciones de todo género, ya sean del cutis, glándulas ó músculos, pueden curarse radicalmente por medio de este maravilloso bálsamo.

Amplias instrucciones en español relativas al uso de dichos medicamentos envuelven las cajas de Píldoras y botes de Unguento.

Se venden en las principales farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Profesor Holloway, 583, Oxford-street, Londres.

Núm. 3.

DESINFECTANTE ANTI-MIASMÁTICO

COAL-TAR SAPONINADO LEBBEUF.

Adoptado por los Hospitales de París y los de la Marina Francesa. Este excelente tónico, posee una eficacia verdaderamente maravillosa en las úlceras gangrenosas y escorfulosas, los cánceres ulcerados, antrax, antrax, antrax, difteria, heridas de armas de fuego, leucorrea, etc., etc. Se le emplea más ó menos diluido en agua en compresas, lociones, inyecciones, gargarismos. Contra las úlceras de las encías (una cucharadita en un cuarto de vaso de agua) posee una eficacia especial para purificar el aliento y adelantar los dientes descañados es el mejor de todos los DENTÍFRICOS; su uso es muy higiénico, principalmente en tiempo de epidemia. Fábrica en Bayona (Francia) en casa del Sr. LEBBEUF, Farmacéutico de primera clase.—Depósitos: en París 25 calle Réaumur. En Madrid, Moreno Miquel, Hernández y la Compañía Ibero-Universal, Preciados, 74 duplicado, principal, donde se encuentra también la esencia de Canchalagua para hacer instantáneamente el coque de cauchalagua contra las congestiones, la dispepsia, para purificar la sangre, etc.

VAPORES-CORREOS DE A. LOPEZ Y C

VARIACION DE SERVICIO DESDE ABRIL DE 1873.

LINEA TRASATLANTICA.

Para Puerto-Rico y la Habana: Salen de Cádiz los dias 30 de cada mes. Salidas de Santander el 15 de id. Salidas de Coruña el 16 de id. (escale).

LINEA DEL LITORAL.

Por combinacion con las salidas trasatlánticas. Salidas de Barcelona el 29 para Valencia, Alicante, Cádiz, Coruña y Santander; y de Santander el 16 para Coruña, Cádiz y Barcelona. AGENTES. Cádiz, A. Lopez y Comp.; Barcelona, D. Ripol y Comp.; Santander Perez y Garcia; Coruña, E. Da Guarda; Valencia, Dart y Comp.; Alicante, Faes hermanos y Comp.; Madrid, Julian Moreno, Alcalá, 28.

LOS POLVOS DE LA HORTELANA,

DE LA HUERTA DEL RETIRO DE SEVILLA

INFALIBLES CONTRA LAS TERCIANAS.

Se venden UNICAMENTE por mayor y menor en Madrid en la Compañía Ibero-Universal, calle de Preciados, 74 duplicado, principal. Se advierte á los farmacéuticos y al público, que no son estos polvos los que con el mismo nombre se venden en la casa que fue depósito de los mismos, calle de San Bernardino, núm. 18.

INYECCION BROU

Higiene infalible y preservativa; la única que cura sin el auxilio de otro medicamento. Se vende en las principales boticas del Universo. Exigir el metodo: 25 años de éxito. PARIS, en casa de M. Broit, Boulevard Magenta, 153.



CHOCOLATES DE MATIAS LOPEZ.

PALMA ALTA, NÚM. 8.—MADRID.

DEPOSITO CENTRAL: PUERTA DEL SOL, NUM. 13.

El constante aumento de consumo que experimentan los chocolates de Matias Lopez está fundado en muy pocas bases, aunque positivas, y que conviene sepa el público; estas son:

- 1.ª La casa de Matias Lopez estima más su crédito que la utilidad; su credo es ganar poco y vender mucho.
2.ª Por la anterior consideración, en su fábrica no se elaboran chocolate, cuyo precio cueste menos que las materias que deben entrar en su confección.
3.ª Que desde edad de 15 años el Sr. Lopez está dedicado á la fabricación de tan fortificante como higiénico alimento.
4.ª En que el Sr. Lopez conoce y vigila hasta los más pequeños detalles de la elaboración, consagrándose exclusivamente á la fabricación de chocolates completamente reparadores, á fin de que el consumidor experimente deleite con suavidad, aroma y buen gusto.
5.ª En que para probar si trabaja con conocimiento de causa, véase la obra que ha escrito acerca del origen del chocolate y su fabricación, 1864 y 1869.
6.ª Que fue premiado en todas las Exposiciones á que concurrió con medallas de oro y plata.

Para satisfacer los deseos del público, se ha puesto á la venta en casi todas las poblaciones importantes de España, donde se verán los carteles de la casa. Precios 5, 6, 7, 8, 9, 10, hasta 20 rs. libra.

JARABES HIGIÉNICOS REFRESCANTES.

Los hay de frambuesa, grosella, guinda, horchata, naranja, y otros, á 16 rs. botella de cuartillo y medio para 36 vasos del mejor refresco.

Dos cucharadas de cualquiera de estos jarabes, desicidas en medio cuartillo de agua comun, son suficientes para preparar una bebida higiénica, sana y atemperada.

Para hacer la verdadera soda americana, es preciso sustituir el agua comun por su equivalente cantidad de agua de Seltz.

A los dueños de cafes y otros establecimientos análogos que deseen estos jarabes, se le hará razonable descuento arreglado á la importancia del pedido.

Depósito para la venta por mayor y menor: LAS COLONIAS, ARNAL, 6.

CARLOS PRAST. MADRID.

PASTILLAS Y JARABE A LA COCCINA DE BERTHE. Poco medicamento en propiedad de las positivas, ninguno como con mas seguridad las tosas rebeldes de la GRIPE, de la CAJARRO, de la OQUELU, de la BRONQUITIS, de la TISIS y de todas las IRRITACIONES del PULMON. Nota. Como consecuencia de sus eminentes propiedades, el Jarabe de Cocina de Berthe, HONOR POCAS, VECES OBTENIDO, ha sido clasificado en el número de los medicamentos oficiales del Imperio Francés de las falsificaciones y castigar la firma. Casa BERTHE, 24, rue des Ecoles, y Farmacia central de Francia, 7, rue de JOURY. PARIS. Madrid: Comp. Ibero-Universal, Preciados, 74 dup.º, prinl.

PILDORAS DE HOGG. 1.ª Píldoras preventivas de Hogg contra venas congestionadas, para las afecciones gastralgicas, at-pélicas, etc., y los casos en que la digestión es dificultosa ó imposible. 2.ª Píldoras de Hogg con PERSINA para el mismo remedio por su propiedad para las enfermedades crónicas y las afecciones que de ellas dependen (perdidas blancas, opilaciones, menstruacion difícil y para fortalecer los temperamentos débiles. 3.ª Píldoras de Hogg con PERSINA y PROTOYODURO FERROSO para las enfermedades crónicas, histicas y sistémicas, la tisis, la caquexia clorótica y las afecciones atónicas generales de la economía. HOGG, farmacéutico-químico, calle de Castiglione, 2, que es su único propietario y preparador. En frascos triangulares de 100 y 50 píldoras. Precio señalado en los frascos. En Madrid, Compañía Ibero-Universal, Preciados, 74 dup.º, prinl. y Dr. Simon.

COMPAÑIA IBERO UNIVERSAL,

Preciados, 74 duplicado, principal.

Ademas de los especificos que anuncia, pone á la venta: para la curacion de la gota, de los reumatismos, de las articulaciones y de los músculos.

LICOR DEL DR. BOYER, DE PARIS = TRATAMIENTO ESPECIAL Y NURVO. La acción es tan rápida como saludable; el resultado seguro es la desaparicion del dolor. No contiene sustancia alguna nociva para la economía. Precio, 46 rs. frasco.

JARABE DE BREA FERRUGINOSO DE DUREL, DE PARIS, compuesto de los mismos elementos que el licor de brea Guyot con la adición del hierro, pero mas agradable al paladar. Precio del frasco 16 rs.

Enfermedades secretas.

INYECCION DEL DR. MALTERRRE, de la facultad de medicina de Paris = Tratamiento infalible para obtener una curacion radical y pronta. Precio del frasco, 20 rs.

PAPEL WILSON

Veinte años de éxito atestiguan la eficacia de este potente diurético, recomendado por los primeros médicos para la rápida curacion de los constipados, irritaciones del pecho, males de garganta, reumatismos, dolores. Una ó dos aplicaciones son suficientes y no causan sino un poco de picazon. Depósito general en España, Compañía Ibero-Universal, Preciados, 74 duplicado, principal.

PRIMERA LINEA DE VAPORES ESPAÑOLS

DE

OLANO, LARRINAGA Y COMPAÑIA,

PARA MANILA

El 15 de Setiembre saldrá de Cádiz y el 20 de Barcelona el nuevo y magnífico vapor español.

AURRERA.

Los billetes para el pasaje oficial solo se despachan en Madrid.

Informes: D. M. A. Amusatgui, en Cádiz.—Galofre y compañía, en Barcelona.

MADRID:

PASEO DE RECOLETOS, 10, BAJO.

POMADA

eficaz y segura para las grietas y escoriaciones en los pechos durante la lactancia, y preparada por D. Miguel Dominguez Roncal, doctor en farmacia en Valencia.

Los excelentes y rápidos resultados que se obtienen con dicha pomada en las grietas que se forman en los pechos de las madres y nodrizas, y que tan crueles dolores las causan, nos mueve á anunciarla al público, creyendo prestar un servicio á la humanidad.

Bastan cuatro ó cinco dias para la curacion de dicha dolencia.

En el prospecto que acompaña á cada pomito hay muchos certificados de varios profesores y particulares, tanto de Madrid como de provincias.

Vendese en Valencia en casa del inventor, Plaza de la Constitución. En Madrid, oficinas de farmacia del doctor Ferrer, Plaza de San Ildefonso, y doctor Arribas, calle de Jacometrezo. Albacete, Serano, Aleoy, Alfonso, Alicante, Rodriguez, Barcelona, botica de la Estrella, Bilbao, Bonasero, Badajoz, Pesini, Burgos, Barriosanal, Cartagena, Pico y Gernés, Castellón, Gil, Córdoba, Blanco, Granada, Rubio, Guadalupe, viuda de Orozco, Jativa, Soler, Logrono, Zardoya, Pamplona, Esparga, Plasencia (Estremadura), Rosado, Tarragona, Mata Castro, Santander, Yega, Soria, Torres, Tarragona, Cuclá, Tortosa, Oliva, Toledo, Lopez de Cristóbal, Valladolid, Perez Minguez, Villena, Carrasco, Vitoria, Arellano, Zaragoza, Enarcoga, Zamora, Macho.

Enfermedad Secreta CH. ALBERT. CURACION RADICAL, PRONTA Y SEGURA POR EL VINO DE ZARZAPARRILLA: llagas, escrófulas, granos, empeines, vicios de la sangre, debilidad. BOLS DE ARMENIA: gonorreas recientes ó antiguas, flos blancos, color pálido. Depósito en todas las farmacias y instruccion gratis. Paris, rue Montorgueil, 19.

En Madrid, Compañía Ibero Universal Preciados 74, duplicado, principal.

COLEGIO POLITÉCNICO ESPAÑOL

DIRECTOR.—D. Mateo de la Riva y Cardus, doctor en teología, licenciado en las facultades de derecho civil, canónico y filosofía y letras, dignidad de dean de catedral, etc., etc.

Madrid: Desengano, 25.

PROGRAMA DE LA ENSEÑANZA.

INSTRUCCION PRIMARIA ELEMENTAL Y SUPERIOR

Segunda enseñanza completa.—Preparacion para el grado de bachiller.—Estudio de las asignaturas propias de las facultades de teología, derecho, filosofía y letras y ciencias exactas, físicas y naturales. Clases preparatorias para las carreras especiales, civiles y militares, idóneas, dibujo, taquígrafia, gimnasia, música y piano, etc., etc. Se admiten internos, medio pensionistas y externos.

IMPORTANTISIMO AL PÚBLICO.

El cosechero Soria en obsequio de sus parroquianos, del público y de su propia conveniencia, no ha alterado ni alterará lo mas mínimo en algun tiempo los precios de todos sus vinos, aguardientes, licres y vinagres, porque quiere hacer consistir sus ganancias en las muchas ventas; debido á las crecidas existencias que á la fecha de la creacion del nuevo impuesto de epismos tenia en su establecimiento de la calle del Clavel núm 2, y de reserva en su gran depósito del barrio de Salamanca, calle de Villamagna, no dudando que á la vista de su desinteresado modo de proceder, el público madrileño consumidor, siguiendo su ejemplo de desinierés y en reciprocidad, se apresure á dispensarle toda su protección, tanto porque la merece, como por egoismo propio.

MARAVILLOSO DESCUBRIMIENTO.

NO MAS CABELLO BLANCO.

POMADA REGENERADORA.

Una composición que devuelve el cabello blanco su primitivo color rubio, castaño ó negro, sin ninguna preparacion ni manchar. Depósitos: en Madrid, calle de la Paz, 17, segundo, y Concepcion Gerónimo, 18.